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УСПЕШНОГО УЧЕБНОГО ГОДА! 

РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА РУКОВОДИТЕЛЕЙ ДонНТУ И СПГУ

В ДонНТУ в конце августа–начале сентября прошёл ряд мероприятий, в числе которых – поздравление руководства 
вуза с Днём знаний, совещание с участием представителей производственных предприятий ДНР, церемония награж-
дения политехников на заседании учёного совета вуза. Особая значимость этих мероприятиях в том, что в них при-
няли участие представители Санкт-Петербургского горного университета императрицы Екатерины II – проректор 
по направлению «Развитие университетов-партнёров» Марат Леонидович Рудаков и начальник отдела инспекционной 
безопасности Лев Александрович Бурлинов, находившиеся в ДонНТУ с рабочим визитом. В ноябре этого года Горный 
университет, первое высшее техническое учебное заведение России, возглавляемое ректором Владимиром Стефановичем 
Литвиненко. отметит своё 250-летие. Он вошёл в топ-3 лучших вузов мира по версии QS. СПГУ – куратор и давний 
партнёр нашего университета, оказывающий ему огромную помощь и поддержку во всех сферах.

В ДонНТУ 31 августа про
шло видеообращение ректо
ра А. Я. Аноприенко, первого 
проректора А. А. Каракозо
ва, проректора А. Н. Рязано
ва, а также проректора СПГУ 
М. Л. Рудакова к студентам 
вуза, в первую очередь – пер
вокурсникам, приуроченное к 
началу нового учебного года.

В своём выступлении рек
тор подчеркнул, что славные 
традиции университета по
зволяют уверенно смотреть 
в будущее, поэтому перво
курсники сделали правиль
ный выбор, став студентами 
ДонНТУ – старейшего и ав
торитетнейшего вуза ДНР. 
Нам всем предстоит восста
навливать промышленность 
Донбасса, его возрождение 
потребует общих усилий, в 
том числе и молодых кадров. 
Инженерные специальности 
очень сложные, требуют ре
гулярной усердной учёбы. 
За время обучения в уни
верситете первокурсникам 
предстоит стать профессио
налами, научиться принимать 
верные решения и нести за 
них ответственность. Но сту
денческие годы – это не толь
ко лекции, зачёты и экзамены, 

но и интересный досуг, новые 
знакомства, первая любовь...
Это самый яркий период в 
жизни каждого человека. В 
ДонНТУ посвящение в студен
ты традиционно проходило в 
торжественной обстановке, с 
праздничным концертом, вру
чением символических Клю
ча знаний и Студенческого 

билета, в огромном актовом 
зале 9 учебного корпуса, в 
котором зачастую не хватало 
мест для всех первокурсни
ков. В текущий момент слож
ной ситуации мы вынуждены 
поздравить первокурсников 
в онлайнформате, а также 
проводить занятия дистанци
онно, но в университете всё 
готово для очного обучения. 

И мы надеемся, что скоро та
кое время наступит. 

Проректор СПГУ М. Л. Ру
даков в своём обращении 
к первокурсникам техниче
ского университета отметил, 
что полностью поддержива
ет Александра Яковлевича в 
том, что в настоящее время 
выбор инженерной профес

сии особенно актуален и 
важен. В любой деятельно
сти необходимы ин женерные 
знания, даже в модной сей
час ITcфере. Уже второй год 
ДонНТУ и СПГУ проводят 
совместное обучение перво
курсников Донецкого по
литеха. Конечно, это некий 
вызов – после дистанцион
ного школьного обу чения 

приступить к серьёзной и 
ответственной учёбе в веду
щих вузах РФ. Учиться будет 
непросто, но приобретённые 
знания помогут выпускни
кам стать производственной 
и управленческой элитой 
Донбасса. Отдельные слова 
благодарности Марат Леони
дович адресовал всему кол
лективу ДонНТУ, который в 
сложнейших условиях раз
вивает деятельность вуза в 
образовательной, научной и 
других сферах.

Завершили мероприятие 
первый проректор А. А. Ка
ракозов и проректор А. Н. Ря
занов тёплыми пожеланиями 
первокурсникам. Они поздра
вили ребят со вступлением в 
дружную семью донецких 
политехников, заверили, что 
профессорскопреподаватель
ский состав вуза передаст все 
накопленные за 102 года ра
боты знания, поможет стать 
высокими профессионалами, 
которыми в недалёком буду
щем ДонНТУ будет гордиться. 

О. ЗИМОГЛЯДОВА
О. ЛЕВЩАНОВА

Фото О. ЛЕВЩАНОВОЙ

В университете состоялась рабочая 
встреча первого проректора А. А. Ка
ракозова, проректоров С. В. Борщев
ского, А. Н. Рязанова, А. Б. Бирюкова 
с проректором по направлению «Разви
тие университетовпартнёров» СПГУ 
М. Л. Рудаковым и начальником отдела 
инспекционной безопасности Л. А. Бур
линовым. М. Л. Рудаков познакомил 
присутствующих с планами совместной 

работы двух вузов, а также сообщил, 
что в Горном университете стартовал за
пуск проекта «Студент Донбасса2023» 
и было принято решение обучать перво
курсников ДонНТУ полтора года, а не 
год, как было ранее, по единой учебной 
программе, включая практику.

Для гостей была организована экскур
сия по 1, 2, 4, 5, 8 и 9 учебным корпусам, 
их аудиториям и лабораториям. Также 

первый проректор рассказал о руководи
телях вуза разных лет, портреты которых 
расположены в картинной галерее, а 
директор музея истории Л. Д. Ковалёва 
 познакомила с «Этапами большого пу
ти» – инфографикой, повествующей о 
достижениях университета со дня его ос
нования. Большой интерес у представите
лей СПГУ вызвала музейная экспозиция, 

М. Л. Рудаков, А. Я. Аноприенко, А. А. Каракозов, А. Н. Рязанов

(Окончание на стр. 2)
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СОВЕЩАНИЕ С ИНДУСТРИАЛЬНЫМИ 
ПАРТНЕРАМИ ВУЗА 

особенно выставка «250 лет инженерно
му образованию России», на которой 
представлены материалы о преподава
телях и учёных ДонНТУ – выпускниках 
Горного университета, внёсших боль
шой вклад в историю Донецкого нацио
нального технического университета.

В рамках трёхдневной деловой встре
чи прошли такие мероприятия:

– ВКС с первокурсниками, желаю
щими пройти включённое обучение по 
программе «Студент ДонНТУ в вузах 
РФ»;

– лекция М. Л. Рудакова «Роль науч
ных исследований в деятельности пре
подавателя» для молодых учёных в дис
танционном формате;

– психологическое тестирование пер
вокурсников (при наличии письменного 
заявления о согласии);

– обсуждение вопросов развития взаи
модействия ДонНТУ и СПГУ;

– тестирование по физике и математике;
– встреча с преподавателями ДонНТУ, 

направляемыми на стажировку в Гор
ный университет;

– экскурсия по вузовскому кампусу;
– видеообращение руководства ДонНТУ 

и представителей СПГУ к донецким по
литехникам в связи с началом нового 
учебного года;

– встреча представителей СПГУ с 
ректором А. Я. Аноприенко;

– обсуждение вопросов научного со
трудничества ДонНТУ и СПГУ, подго
товки кадров высшей квалификации;

– встреча с индустриальными партнё
рами ДонНТУ;

– заседание учёного совета, вручение 
сертификатов СПГУ научнопедагоги
ческим работникам ДонНТУ.

О. ЗИМОГЛЯДОВА
Фото М. ПАХОМОВА, 

инженера НИЧ

(Окончание. Начало стр. 1)

В музее истории ДонНТУ

..
Во встрече с индустриаль

ными партнёрами ДонНТУ, 
которая состоялась в вузе 
1 сентября, приняли участие 
ректор А. Я. Аноприенко, 
первый проректор А. А. Кара
козов, проректоры А. Б. Би
рюков, С. В. Борщевский, 
А. Н. Рязанов, проректор по 
направлению «Развитие уни
верситетовпартнёров» СПГУ 
 М. Л. Рудаков и начальник 
отдела инспекционной без
опасности Горного универ
ситета Л. А. Бурлинов. 

Предприятия ДНР пред
ставляли учредитель Ясино
ватского машиностроитель
ного завода В. В. Трубчанин 
и директор этого произ
водственного объединения 
В. Ю. Мурай; заместитель 
генерального директора го
сударственной корпорации 
«Алмаз» Д. Н. Елисеев; ди
ректор Донецкого металлур
гического завода Г. В. Ку
ковинец; директор филиала 
Харцызского сталепроволоч

ноканатного завода «Силур» 
Д. А. Чуприна, а также дирек
тор по персоналу Е. С. Яровая. 

Открыл мероприятие рек
тор А. Я. Аноприенко. Он 
поздравил присутствующих с 
началом нового учебного года 
и отметил, что впервые День 
знаний технический универси
тет отмечает как федеральный 
вуз, которому, как и Донбассу 
в целом, большую помощь 
оказывает Россия. Это вселя
ет уверенность, что обновлён
ная мощная промышленность 
региона станет служить на её 
благо. Он также напомнил, 
что ДонНТУ всегда работал, 
практически полностью обе
спечивая предприятия Дон
басса и делая существенный 
вклад в развитие промыш
ленности СССР, а затем РФ 
и стран постсоветского про
странства. А. Я. Ано приенко 
сделал краткий экскурс в 
историю формирования вуза, 
который создавался по об
разу СПГУ. ДонНТУ был не 

только первым вузом нашего 
края, но и его первым науч
ным заведением.

В истории Донбасса было 
три периода возрождения, 
сейчас регион переживает 
третий период, когда потреб
ность в профессиональных 
инженерных кадрах особенно 
высока. Начиная с 2021 го да 
наблюдается чрезвычайно по
вышенный спрос на выпуск
никовинженеров нашего вуза 
разных специальностей.

ДонНТУ с индустриаль
ными партнёрами всегда объ
единяли общие цели и взаимо
выгодное сотрудничество. И 
в настоящее время производ
ственные предприятия оказы
вают существенную помощь 
вузу – принимают участие 
в восстановлении учебных 
корпусов, пополняют мате
риальнотехническую базу 
университета – так, напри
мер, Донецкое региональ
ное отделение «Союз ма
шиностроителей России» и 

Ясиноватский машинострои
тельный завод передали вузу 
современный 3Dпринтер. 

В своём выступлении про
ректор СПГУ М. Л. Руда
ков подчеркнул, что СПГУ 
и ДонНТУ имеют давнюю 
историю, а также Горный 
университет способствует его 
интеграции в научнооб
разовательное пространство 
России. Он отметил, что про
ведение заседания с произ
водственниками расширяет 
рамки сотрудничества нау
ки, образования и промыш
ленности – это повышает 
потенциал научных кадров. 
М. Л. Рудаков также познако
мил присутствующих с осо
бенностями реализации ин
дустриального партнёрства в 
СПГУ. 

Проректор А. Б. Бирюков 
представил четыре важных 
направления развития сотруд
ничества между ДонНТУ и 
производствами Республики. 

(Окончание на стр. 3)

Участники заседания
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В их числе – профориентаци
онная работа со студентами, 
предоставление образователь
ных услуг для сотрудников 
предприятий, совместные на
учноисследовательские раз
работки, развитие материаль
нотехнической базы ДонНТУ 
при содействии партнёров. 
Среди уже реализованных 
проектов – оплачиваемая про

изводственная практика на 
ряде предприятий ДНР, а 
также их помощь в проф
ориентационной работе с 
аби туриентами. 

В свою очередь, пред
ставители производственных 
предприятий в своих высту
плениях подчеркнули, что со
вместная деятельность очень 
важна для благоприятного 
партнёрства. Они отметили, 

что в настоящее время кад
ровый вопрос в Донецкой 
Народной Республике стоит 
очень остро, его надо решать 
совместными усилиями, и 
все предприятия готовы обес
печить студентов практикой, 
а выпускников – рабочими 
местами. 

Руководители также рас
сказали о потенциале своих 
производств, реализации про

грамм импортозамещения, 
планах на будущее. 

По результатам меропри
ятия будет подготовлен про
токол с рекомендациями, в 
числе которых – проведение 
регулярных встреч для по
следующей выработки на
правлений и конкретных 
мероприятий по повышению 
эффективности взаимодей
ствия. 

ЦЕРЕМОНИЯ НАГРАЖДЕНИЯ ПОЛИТЕХНИКОВ 

3D-ПРИНТЕР – 
В ДАР ДонНТУ

(Окончание. Начало на стр. 2)

На заседании учёного совета со
стоялась церемония награждения по
литехников вуза. Ряд преподавателей 
ДонНТУ прошёл курсы повышения 
профессиональной квалификации в 
СПГУ –  42 представителя техническо
го университета получили сертификаты 
о профессиональной компетенции. Це
ремонию вручения провёл проректор 
Горного университета М. Л. Рудаков. Он 
передал пожелания дальнейших успе
хов политехникам от ректора СПГУ 
 В. С. Литвиненко. Также М. Л. Рудаков по
делился своими впечатлениями от пре
бывания в ДонНТУ, отметив столичный 
масштаб вуза и бережное отношение к со
хранению и продолжению его традиций. 

Ко Дню шахтёра представители гор
ного направления вуза были удостоены 
памятных знаков от Министерства угля 

и энергетики ДНР: И. В. Купенко – «Шах
тёрская доблесть» III степени; И. И. Го
маль – «Шахтёрская доблесть» II сте пе
ни; А. О. Новиков – «Шахтёрская слава» 
III степени; Ю. А. Петренко – «Шах
тёрская слава» I степени. Награды вру
чил директор департамента угольной 

промышленности Минугля и энергети
ки ДНР В. А. Агарков. Он поблагодарил 
руководство ДонНТУ за подготовку ква
лифицированных инженерных кадров 
и отметил, что выпускники вуза высоко 
ценятся во всём мире. 

Ректор А. Я. Аноприенко вручил ди
пломы кандидатов экономических на
ук А. Г. Виноградову и В. Л. Пановой. 

За многолетний добросовестный, плодо
творный труд в деле организации учебно
го процесса в университете, подготов ки 
высококвалифицированных научных, 
инженерных кадров и в связи с 70лет
ним юбилеем Б. В. Гавриленко награж
дён грамотой. Студентке Юлии Ляшенко 
ректор вручил диплом призёра конкурса 
научных работ «Перспективы экономи
ческого развития новых регио нов Рос
сийской Федерации: видение молодых 
учёных» в категории «Студенты бака
лавриата, специалитета» от Института 
экономических исследований.

О. ЗИМОГЛЯДОВА
О. ЛЕВЩАНОВА

Фото О. ЛЕВЩАНОВОЙ 
 и М. ПАХОМОВА, 

инженера НИЧ 

П. И. Розкаряка и М. Л. Рудаков

В. А. Агарков и И. И. Гомаль

Донецкое региональное отделение «Союз маши
ностроителей России» и Ясиноватский машино
строительный завод передали Донецкому нацио
нальному техническому университету 3Dпринтер. 
Новое оборудование планируется использовать на 
кафедре технологии машиностроения в учебных 
целях для профессиональной подготовки молодых 
специалистов.

А. Г. Виноградов и А. Я. Аноприенко

В. В. Трубчанин, А. Я. Аноприенко, В. Ю. Мурай
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РУКОВОДИТЕЛИ ДонНТУ – УЧАСТНИКИ 
X МЕЖДУНАРОДНОГО ФОРУМА 

«ТЕХНОПРОМ-2023»

В Новосибирске в конце августа про
шёл X Международный форум техноло-
гического развития «Технопром-2023», 
участниками которого стали ректор 
ДонНТУ А. Я. Аноприенко и проректор 
вуза С. В. Борщевский. На мероприятии 
состоялась стратегическая сессия Нацио
нального центра физики и математики 
(НЦФМ) «Научная кооперация Нацио
нального центра физики и математики – 
регионылидеры и новые регионы». 

Научный руководитель НЦФМ ака
демик РАН А. М. Сергеев отметил, 
что выстраиваемая научная кооперация 
НЦФМ, в которую уже входят 57 науч
ных, образовательных и высокотехноло
гичных организаций России, нацелена 
на научнотехнологическое обеспечение 
не только атомной промышленности, 
но и всей страны. По его словам, необ
ходимо создавать в стране определён
ную концентрацию усилий, средств и 
мозгов в определённом месте. Росатом 
сегодня берёт на себя ответственность 
за развитие новых технологических на
правлений и отраслей экономики в Рос
сии: есть понимание необходимости 
решать эти задачи и есть возможность 
это сделать. На мировом рынке сегодня 
побеждает тот, кто может получать но
вые знания в области фундаментальной 
науки и использовать их в прикладном 
значении.

На сегодняшний день научную ко
операцию НЦФМ составляют 57 нау
чных организаций, вузов и высоко
технологичных компаний всей России: 
МГУ им. М. В. Ломоносова, НИЯУ 
МИФИ, РХТУ им. Д. И. Менделеева, 
НГТУ им. Н. И. Лобачевского, ИЯФ 
им. Г. И. Будкера СО РАН, ИКИ РАН, 
РФЯЦВНИИЭФ и другие. В рамках 
взаимодействия формируются коллек

тивы учёных и инженеров для 
создания и эксплуатации новей
шей научноэксперименталь
ной базы с установками класса 
«мидисайенс» и «мегасайенс», 
проведения научноисследова
тельских работ и получения ре
зультатов мирового уровня по 
направлениям: ядерная физика, 
газодинамика, физика высоких 
плотностей энергий, физика 
частиц и космология, астрофи
зика, развитие искусственного 
интеллекта, создание суперком
пьютеров и другим. 

Заведующий кафедрой при
кладной математики Института 

информационных технологий, матема
тики и механики ННГУ им. Н. И. Лоба
чевского М. В. Иванченко рассказал об 
участии представителей университета в 
реализации практически всех направле
ний научной программы НЦФМ: «Се
рьёзная кооперация у университета и 
НЦФМ сложилась в рамках задачи по 
созданию фотонных вычислительных 
систем, по направлениям разработки 
нейроморфных технологий для задач ис
кусственного интеллекта и сооружения 
мощного лазерного комплекса «Мульти
тера». Для ННГУ участие в реа лизации 
научной программы НЦФМ – это боль
шая возможность».

Ректор ДонНТУ А. Я. Аноприенко 
представил передовые рубежи фунда
ментальной науки в новых регионах 
Российской Федерации. Он сказал: «Нау
ка пришла в Донбасс и присутствует 
исключительно благодаря России. На 
сегодняшний день у региона есть не
использованный потенциал и ресурс. С 
точки зрения фундаментальной науки, 
ДнепровскоДонецкая впадина пред
ставляет большой интерес, так как со
держит осадочные породы, насыщен
ные различными редкоземельными 
элементами. Благодаря интеграции в 
российскую науку мы на
деемся получить новый 
импульс к дальнейшему 
развитию науки в До
нецком регионе, а также 
быть полезными теми за
делами, которые удалось 
сохранить».

Генеральный директор 
Фонда поддержки про
ектов НТИ В. В. Медве-
дев отметил, что физика 
и математика являются 

базовыми науками, способствующими 
технологическому развитию России. По 
его мнению, важно организовать про
цесс научной кооперации таким обра
зом, чтобы на базе полученных знаний 
открывались новые высокотехнологич
ные предприятия, рождались новые про
дукты, обеспечивающие безопасность и 
лучшие условия жизни россиянам. Он 
подчеркнул: «Практический результат 
должен быть востребован сегодня и со
здавать задел на будущее. Если мы най
дём путь, как это осуществить, то мы 
добьёмся успеха в поставленной цели. 
Считаю, что НЦФМ – один из важней
ших научнотехнологических проектов, 
который мы в ближайшей перспективе 
реализуем».

В дискуссии также приняли участие 
заместитель губернатора Новосибир
ской области И. В. Мануйлова, советник 
губернатора Нижегородской области по 
науке и образованию Ю. В. Фомин, ди
ректор Института теоретической физи
ки им. Л. Д. Ландау РАН И. В. Колоко
лов, руководитель проектного офиса по 
управлению УТС ЧУ «Наука и иннова
ции» А. В. Аникеев. Модератором страт
сессии выступил директор по управле
нию научнотехническими программами 
частного учреждения по обеспечению 
научного развития атомной отрасли «На
ука и инновации», заместитель директо
ра по науке АНО «НЦФМ» М. Ю. Рома
новский.

В завершение встречи участники дис
куссии отметили, что собранность – важ
ная составляющая российского мента
литета, в том числе в сфере объединения 
учёных различных научных центров, ор
ганизаций и регионов с целью решения 
общих задач научнотехнологического 
развития страны. 

(По материалам телеграм-канала 
«Университеты РФ» 

и пресс-службы НЦФМ)

Проректор ДонНТУ С. В. Борщевский, губернатор Новосибирской 
области А. А. Травников, ректор ДонНТУ А. Я. Аноприенко

Участники форума
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МИЛЛИОН РУБЛЕЙ ДЛЯ СТУДЕНЧЕСКОГО СТАРТАПА

ЛЕТНИЕ ШКОЛЫ В СПГУ

Фонд содействия инновациям подвёл 
итоги III очереди конкурса «Студенче-
ский стартап» в рамках федерального 
проекта «Платформа университетско
го технологического предприниматель
ства». Грант в размере миллиона рублей 
на развитие собственного бизнеспро
екта получил аспирант 3го го да обуче
ния факультета металлургии и тепло
энергетики Анатолий Мартыненко с 
проектом «Разработка технологий по
лучения алюминиевых лигатур методом 
электрошлакового переплава металли
ческой стружки». В команду Анатолия 
также вошли два аспиранта ФМТ 1го 
года обучения.

«В этом году по данному конкур
су поступило заявок на 6 миллиардов 
руб лей – это абсолютный рекорд. На 
сегодня определена часть победителей, 
каждый из которых получит миллион 

рублей на создание собственного инно
вационного стартапа. Проекты совер
шенно разные: от цифровых платформ, 
систем поддержки принятия решений 
и спортивных приложений до систем 

очистки воды и интерактивных музеев. 
Для каждого заявителя «Студенческий 
стартап» – это возможность реализовать 
мечту и воплотить в реальность нужные 
всем проекты, которые важны для горо

да, региона и страны в целом», – отме
тил генеральный директор Фонда содей
ствия инновациям Сергей Поляков.

Отбор заявок студентов и аспирантов 
включал несколько этапов экспертизы, 
в том числе защиту в онлайнформа
те. В состав экспертного жюри во шли 
представители бизнессообществ, уни
верситетов и научных организаций, 
акселераторов и других операторов 
федерального проекта. Они оценивали 
технологичность, рыночные перспек
тивы, конкурентоспособность и ква
лификацию проектов. По итогам отбо
ра победителями стали представители 
236 вузов технической и гуманитарной 
направленностей из 68 регионов Рос
сийской Федерации.

Е. АЛЕКСЕЕВА, 
начальник ОПКРС

Две группы студентов 
нашего университета ста
ли участниками кратко
срочных образовательных 
программ международных 
летних школ, организован
ных СанктПетербургским 
горным университетом им
ператрицы Екатерины II со
вместно с Международным 
центром компетенций в гор
нотехническом образова нии 
под эгидой ЮНЕСКО. С 26 ию
ня 16 донецких политехников 
прошли обучение по трём на
правлениям: «Нефтегазовая 
геология», «Современные кон
струкцион ные материалы» и 
«Цифровое горное производ
ство», а с 3 июля 13 студен
тов – ещё по двум: «Инженер ная 
геодезия: теория и практика» 
и «Горные машины и обору
дование».

Двухнедельные программы 
включали лекционные и прак
тические занятия, мастер
классы и тренинги, которые 
проходили в специализиро
ванных аудиториях под руко
водством ведущих сотрудни
ков старейшего технического 
вуза России, а также ознако
мительные экскурсии на ве
дущих промышленных пред
приятиях СанктПетербурга 
и Ленинградской области. 
В ходе обучения участники 
приобрели дополнительные 
профессиональные компетен
ции, которые станут важным 

дополнением к результатам 
освоения основных образова
тельных программ.

Так, студенты, обучавшие
ся по программе «Цифровое 
горное производство», полу
чили дополнительные знания 
о современных тенденци
ях в области цифровизации 
предприятий минерально
сырьевого и топливноэнер
гетического комплексов, а 
также современных методов 
и средств сбора, обработки 
и передачи информации в 
информационных системах 
горных предприятий. Изу
чение данной программы 
преду сматривает и получе
ние практических навыков 
рабо ты в программных и ап
паратных комплексах, приме
няемых для проектирования, 
моделирования и анализа 
работы технологических про
цессов и оборудования гор
ного производства.

Направление «Современ-
ные конструкционные мате-
риалы» дало теоретические 
знания о строении и свойствах 
широкого спектра конструк
ционных материалов, приме
няемых в современном маши
ностроении, а также методах 
их исследования, технологиях 
производства и термической 
обработки материалов, оцен
ки надёжности и долговечно
сти материалов в различных 
условиях эксплуатации.

Студенты, освоившие про-
грамму «Нефтегазовая гео-
логия», приобрели теорети
ческие знания о природных 
скоплениях нефти и газа, кри
териях и признаках нефтегазо
носности, методах выявления 
залежей, технологиях про
ведения геологоразведочных 

работ, оценки запасов, ре
сурсов и их основных клас
сификациях.

Участники программы 
«Горные машины и обору-
дование» получили знания 
и навыки в области проекти
рования, технологии произ
водства и эксплуатации спе
циального оборудования.

Летняя школа по направ-
лению «Инженерная геоде-
зия» ориентирована на при
обретение знаний и навыков 
в области геодезических из
мерений, кадастровых работ, 
мониторинга деформацион
ных процессов зданий и со
оружений.

Для студентов ДонНТУ бы
ла также организована куль
турная программа, в рамках 
которой они получили вели
колепную возможность озна
комиться с историческим на
следием СанктПетербурга.

 А. РЯЗАНОВ, 
проректор

Анатолий Мартыненко
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БЛАГОДАРЯ УСПЕХАМ СТУДЕНТОВ-ПРОГРАММИСТОВ
В ДонНТУ ОТКРЫЛАСЬ ЛАБОРАТОРИЯ КИБЕРСПОРТА

С 24 по 28 мая в г. Грозном 
прошёл I Международный 
фестиваль по спортивному 
программированию «Код 
мира». Это совместный про
ект Министерства цифрового 
развития, связи и массовых 
коммуникаций Российской Фе
дерации, Министерства спор
та и Федерации спортивного 
программирования. А помог 
его реализовать федеральный 
проект «Спорт – норма жиз
ни». Призовой фонд составил 
3 500 000 рублей. Конкурен
тами российских програм
мистов стали соперники из 
11 стран. В этом масштабном 
мероприятии приняли участие 
и студенты Научнообразова
тельного института компью
терных наук и технологий на
шего университета, которые 
стали финалистами соревно
ваний. О фестивале и участии 
в нём наших ребят мы попро
сили рассказать тренера ко
манды, доцента кафедры АСУ 
Елену Осиповну Савкову.

– Команда нашего универ-
ситета в составе студентов 
факультета информацион-
ных систем и технологий – 
капитана команды Ивана 
Сыгиня (второй курс) и Лео-
нида Сыгиня (четвёртый 
курс), а также студентов 
второго курса факультета 
интеллектуальных систем и 
программирования Михаила 
Вавилина, Олега Васильчен-
ко и Константина Руднева 
приняла участие в этом фес
тивале. 

Ребята соревновались по 
двум дисциплинам: алгорит-
мическое программирование 
и продуктовое программиро-
вание. Состязания по алго-

ритмическому программи-
рованию длились 5 часов, в 
течение которых надо было 
решить 12 задач. Наша ко-
манда включала трёх чело-
век, работавших на одном 
компьютере. Ребята поразили 
судей тем, что за последний 
час соревнований решили две 
задачи и поднялись в рейтин-
говой таблице на шесть мест.

Продуктовое программи-
рование – для нас новая дис-
циплина. В соревновании по 
ней участвовала вся наша 
сборная со своими ноутбу-
ками. Всем командам было 
выдано одно задание: разра-
ботать сайт по продаже/по-
купке фермерской продукции 
оптом и в розницу. К концу со-
ревнований необходимо было 
представить работающую 
программу, реализующую за-
явленную функциональность, 
имеющую удобный интер-
фейс для пользователей раз-
ных категорий: фермеров, 
покупателей, администрато
ра сайта. Также важным 
моментом являлось исполь-
зование различных передовых 
технологий. 

Соревнование длилось в 
общей сложности 24 часа: 
в первый день с 9:00 до 24:00, 
во второй – с 9:00 до 18:00. 
В первый день с 18:00 до 20:00 
проводился промежуточный 
этап соревнований, в течение 
которого команды по графи-
ку показывали судьям резуль-
таты своего труда. Этот 
этап являлся очень важным: 
судьи определяли, насколько в 
правильном направлении дви-
жется команда и, в случае 
необходимости, корректиро
вали его и оценивали пред-

ставленный код. По результа-
там промежуточного этапа 
соревнований и загруженных 
в 24:00 кодов программ про-
изводился отбор 15 команд 
в финал для заключительной 
работы над проектом (всего 
в продуктовом программиро-
вании участвовали 28 команд, 
хотя изначально заявлено 
было до 40). Мы были просто 
поражены, когда попали в 
финал: в нашей команде – са-
мые молодые участники, и мы 
впервые участвовали в по-
добных соревнованиях. Наша 
неопытность сказалась на 
этапе презентации проекта, 
но общий результат сорев-
нования показал перспектив-
ность команды, позволил ей 
оценить свои знания, понять 
направление своего развития. 
Ребята полны решимости и 
уверенности в своих силах для 
дальнейших соревнований.

Федерация спортивного 
программирования оказала 
существенную помощь ки
берспортсменам из 39 орга
низаций Донецкой и Луган
ской Народных Республик, 
Запорожской и Херсонской 
областей. Но самая значимая 
поддержка оказана ДонНТУ: 
благодаря успехам наших ре
бят в 4м корпусе универси
тета открылась лаборатория 
киберспорта, оборудованная 

новой специальной мебелью 
и десятью специализирован
ными компьютерами с харак
теристиками, оптимизирован
ными для киберспортивных 
соревнований.

Руководство университета 
искренне благодарит за ока
занную помощь заместителя 
министра спорта Российской 

Федерации председателя со
вета фонда «Наш спорт» Оде-
са Хасаевича Байсултанова 
и члена правления Федера
ции спортивного программи
рования Хаву Мовсаровну 
Цакараеву. Также ректорат 
вуза выражает глубокую при
знательность представите-
лям фонда «Наш спорт», ко
торые исполнили поручение 
О. Х. Байсултанова, передав в 
августе компьютеры и мебель 
в наш университет. 

По словам представите
лей фонда, киберспорт объе
диняет людей со всего мира, 
которые увлекаются компью
терными играми и соревно
ваниями. Этот вид спорта 
требует не только навыков 
игры на высоком уровне, но 
и командной работы, страте
гического мышления и бы
строго принятия решений. Он 
открывает новые возможно
сти для молодёжи, позволяя 
развивать свои навыки и со
ревноваться на международ
ных турнирах. Спортивное 
программирование является 
также важной составляющей 
развития компьютерных тех
нологий и направлением, ко
торое активно продвигается 
в современном образовании. 
Оно позволяет молодым лю
дям достаточно быстро обу
читься программированию, 

разрабатывать эффективные 
алгоритмы и решать слож
ные задачи с использованием 
всего потенциа ла новейших 
компьютерных технологий, 
что чрезвычайно востребо
вано в современном инфор
мационном обществе.

 О. ЗИМОГЛЯДОВА

Леонид Сыгинь, Олег Васильченко, Иван Сыгинь, Михаил Вавилин, Константин Руднев

Ректор А. Я. Аноприенко в лаборатории киберспорта
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ДИПЛОМАНТ ПРОГРАММЫ РАЗВИТИЯ 
КАДРОВОГО РЕЗЕРВА 

В ОБЛАСТИ НАУКИ И ОБРАЗОВАНИЯ 

ИНЖЕНЕРЫ БУДУЩЕГО

Более 80ти управленцев из сферы 
науки, образования, бизнеса и органов 
власти 27ми регионов России стали вы
пускниками программы развития кадро
вого управленческого резерва в области 
науки, технологий и высшего образова
ния, в их числе – и начальник научно
исследовательской части ДонНТУ Кон-
стантин Николаевич Лабинский.

«В Стратегии научнотехнологиче
ского развития России чётко прописаны 
основные вызовы, которые стоят сегод
ня перед нами. Важно консолидировано 
и в едином ключе проводить грамотные 
управленческие решения в вузах и на
учных организациях в соответствии с её 
ключевыми положениями, а также те ми 
задачами, которые обозначены Прези
дентом страны», – отметил помощ ник 
Президента Российской Федерации Андрей 
Александрович Фурсенко.

Программа включала 8 модулей, по
свящённых цифровой трансформации 

научной отрасли, принципам эффек
тивного менеджмента, стратегическому 
управлению вузом, научнотехнологиче
ской деятельности. 

«Программа проходит в Десятиле
тие науки и технологий, которое ставит 
перед нами новые задачи. Уверен, сфор
мированный по поручению Президента 

кадровый резерв – драйвер позитивных 
изменений в сфере науки, которые нам 
необходимы», – подчеркнул вицепремьер 
Дмитрий Николаевич Чернышенко. 

«Сегодня мы увидели слаженную ко
мандную работу – все участники готовы 
защищать и отстаивать свои проекты. 
Представленные нам решения находятся 
в разной степени готовности: некоторые 
из них мы уже готовы взять в работу, дру
гие лягут в основу будущих преобразова
ний. Это реальная помощь Министер
ству в решении кадровых вопросов науки 
и образования, а также в реализации го
сударственной научнотехнической по
литики», – сказал глава Министерства 
науки и высшего образования Россий
ской Федерации Валерий Николае вич 
Фальков.

По итогам защиты проектов це
ремонию вручения дипломов участни
кам программы провели А. А. Фурсен
ко, Д. Н. Чернышенко и В. Н. Фальков.

Команда нашего универ
ситета приняла участие в 
XI Международном моло-
дёжном промышленном 
фо руме «Инженеры будуще-
го–2023», который проходил 
в Тульской области с 23 июня 
по 3 июля. В этом году органи
заторами выступили Союз ма
шиностроителей России, Пра
вительство Тульской области, 
Росмолодёжь, Лига содействия 
оборонным предприятиям при 
поддержке Ростеха и Промс
вязьбанка, группы компаний 
«Россети» и Новикомбанка.

Молодые специалисты из 
ДонНТУ – ассистент кафедры 
энергомеханических систем 
Руслан Божко, аспирант ка
федры технологии машино
строения Дмитрий Огренич 
и студент группы ГЭМск19 
кафедры горных машин Дми-
трий Подольхов прошли обуче
ние на трёх факультетах – пер
спективного проектирования, 
аэрокосмическом и автомобиль
ном, активно взаимодействуя с 
представителями различных 
предприятий и вузов России.

Своими впечатлениями о 
мероприятии делится Руслан 
Божко:

– В ходе работы форума в 
панельной дискуссии, посвя

щённой теме консолидации 
усилий регионов в дости
жении технологической не
зависимости, также приняла 
участие делегация ДНР: пер
вый заместитель министра 
промышленности и торговли 
Ю. А. Никоноров, учредитель 
ООО «Научнопроизводствен

ное объединение «Ясиноват
ский машиностроительный 
завод» В. В. Трубчанин, дирек
тор завода В. Ю. Му рай, заме
ститель министра молодёж
ной политики М. Успенский. 
Участники обсудили план ра
боты Донецкого регионального 
отделения Союза машиностро
ителей России, а также реа
лизацию мер поддержки для 

молодых специалистов, роли 
сотрудников технических про
фессий в формировании тех
нологической независимости 
страны и приобретении прак
тических навыков в процессе 
обучения.

В панельной дискуссии на 
тему: «Междисциплинарный, 

практикоориентированный под
ход к подготовке кадров в 
новой национальной системе 
высшего образования» при
нял участие ректор ДонНТУ 
А. Я. Аноприенко. 

На мероприятии также вы
ступили заместитель мини
стра науки и высшего образо
вания Российской Федерации 
Д. В. Афанасьев, первый за

меститель губернатора Туль
ской области, председатель 
её правительства В. А. Федо
рищев, директор по управле
нию персоналом ГК «Ростех» 
Ю. Д. Цвет кова, ректоры ве
дущих российских вузов.

В мероприятиях традицион
ного форума приняли участие 
около 1000 молодых инжене
ров промышленных предприя
тий, аспирантов и студентов 
26ти вузов из 56ти регионов 
России, а также представи
тели 73х стран мира. Более 
300 спикеров поделились сво
им опытом и практическими 
знаниями со слушателями 
15ти факультетов в рамках 
образовательной программы. 
Также для участников было 
проведено около 200 меро
приятий культурноспортив
ной программы, экскурсий и 
мастерклассов.

На форуме были представ
лены различные военные и 
гражданские разработки рос
сийских предприятий. Участ
ники имели возможность 
ознакомиться с новинками 
автомобиле и авиастроения, 
беспилотниками, космически
ми аппаратами, железнодо
рожной техникой, медобору
дованием и многим другим.

К. Н. Лабинский на церемонии вучения дипломов

Р. Божко, Д. Огренич, А. Я. Аноприенко, Д. Подольхов
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ПАМЯТИ Н. Л. ЯРЫМ-АГАЕВА
ГОРДОСТЬ И СЛАВА ДонНТУ 

19 июля исполнилось 
100 лет со дня рождения за
мечательного человека, круп
ного учёного в области фи
зической химии, доктора 
химических наук, профессо
ра Николая Лукьяновича 
Ярым-Агаева. Он родился 
19 июля 1923 года в городе 
Минеральные Воды (Рос
сия, Ставропольский край) 
в семье железнодорожного 
ин женера и врача. Детство 
мальчика пришлось на труд
ный период в истории стра
ны. В 1937 году его отец, за
нимавший тогда должность 
заместителя начальника Се
вероКавказской железной 
дороги, был репрессирован. 

Уже в молодости Нико
лай Лукьянович проявлял 
большую целеустремлённость, 
настойчивость и трудолю
бие. Прямо в канун вой
ны он с золотой медалью 
окончил школу и поступил 
на химический факультет 
РостовскогонаДону госу
дарственного университета. 
Несмотря на перерывы в дея
тельности вуза, он окончил 
его с отличием в течение 
пяти лет, одновременно об
учаясь на втором и третьем 
курсах. Параллельно во вре
мя войны также окончил 
физикоматематическое от
деление Ростовского учи
тельского института.

С 1946 по 1949 год Н. Л. Ярым
Агаев обучался в аспиранту
ре на кафедре физической хи
мии Ростовского университета, 
где, по существу, самостоя
тельно подготовил кандидат
скую диссертацию, которую 

успешно защитил в 1950 году 
в ИОНХ им. Н. С. Кур накова 
АН СССР в Москве. Сразу 
после этого он стал рабо
тать в Донецком индустри
альном институте – вначале 
старшим преподавателем, а 
с 1951 года – доцентом кафе
дры физической химии.

В 1969 году Николай Лукья
нович защитил докторскую 
диссертацию в Киев ском по
литехническом институте. В 
этом же году его утвердили в 
учёном звании профессора по 
кафедре физической и колло
идной химии. До 1980 года 
Н. Л. ЯрымАгаев возглав
лял кафедру физической и 
коллоидной химии ДонНТУ, 
а с 1980 по 2000 год был её 
профессором. Преподаватель
ской и научной деятельности 
в нашем университете он 
отдал 50 лет своей жизни. С 
2000 года стал заслуженным 
профессором (№ 1) ДонНТУ. 
Умер Николай Лукьянович 
3 ноября 2012 года. 

Доктор химических наук, 
профессор Н. Л. ЯрымАга
ев – признанный авторитет 
в области химической тер
модинамики, был известен 
как в нашей стране, так и 
за её пределами. Он выпол
нил много научных работ в 
области химической термо
динамики фазовых равнове
сий «жидкость–пар» (более 
230 публикаций в Журнале 
физической химии, Журна
ле неорганической химии, 
Журнале прикладной химии, 
журналах «Теплофизика вы
соких температур», «Докла
ды Академии наук СССР», 
«Доклады Академии наук 
УССР» и многих других).

Основные результаты на
учноисследовательской дея
тельности: общие принципы 
метрики диаграмм (1953–
1959); разработка метода и 
исследование интегральных 
теплот испарения и расчё
ты ортобарических теплот 
(методические результаты) 
(1949–1963); параметры фазо
вых равновесий «жидкость–
пар» (результаты эксперимен
та, новые методики расчёта) 

(1956–1997); основные соот
ношения термодинамики на
сыщенного пара с химически 
реагирующими в паре ком
понентами (теория и прак
тика расчётов) (1956–1971); 
новые подходы к использо
ванию ионномолекулярных 
моделей для описания равно
весного пара (1964–1972); 
теоретическое предсказание 
изомеризации ионных мо
лекул (1965); открытие (тео
ретическое предсказание и 
экспериментальное подтверж
дение) диссоциативной элек
тропроводности насыщенно го 
пара над ионными расплава
ми (1972) и др.

Николай Лукьянович был 
не только видным учёным, но 
и замечательным педагогом. 
Он разработал методику чте
ния лекций по физической 
химии, которую используют 
все преподаватели кафедры. 
Первым начал преподавать 
многие но вые разделы кур са 
физической химии, в частно
сти «Статистическую термо
динамику», сложные вопро
сы которой сумел в простой 
и остроумной форме донести 
до студентов. Принципиаль
но новый подход использо
вал при изложении раздела 
«Диаграммы состояния кон
денсированных двухкомпо
нентных систем». Профессор 
Н. Л. ЯрымАгаев разработал 
оригинальные вопросы для 
самоконтроля, нестандарт
ные задачи по всем разде
лам физической химии, под
готовил ряд методических 
указаний к лабораторному 
практикуму, программиру
емые контрольные работы 
и многое другое. Учебную 
работу проводил интересно, 
с выдумкой, 
пытаясь пере
дать студен
там не только 
свои поистине 
энциклопеди
ческие зна
ния, но, пре
жде всего, 
привить вкус 
к самостоя
тельной твор

ческой работе, научному 
мышлению. 

Особо надо отметить бле
стящее лекторское мастер
ство Николая Лукьяновича, 
его умение анализировать и 
делать простыми и понятны
ми сложные физикохимиче
ские явления. Он сделал глу
бокий методический анализ 
основных разделов курса. 
Это позволило поновому, 
на высоком теоретическом 
уровне и вместе с тем доступ
но и последовательно читать 
лекции, которые получили 
высокую оценку слушателей. 
Чтобы иметь представление 
об уровне педагогической и 
методической деятельности 
Николая Лукьяновича до
статочно сослаться на тек
сты написанных им лекций 
и различные методические 
пособия (вопросы для само
контроля, программируемые 
контрольные работы, индиви
дуальные задания, связанные 
со специализацией студентов 
и т. п.). Большая часть этих 
разработок была доведена до 
сведения широкой аудитории 
на совещанияхсеминарах за
ведующих кафедрами физи
ческой химии высших техни
ческих учебных заведений. 
Много лет Н. Л. ЯрымАгаев 
был членом методической 
комиссии по изучению физи
ческой химии в технических 
вузах Министерства образо
вания Украины.

Николай Лукьянович много 
внимания уделял воспитанию 
научных кадров. На кафедре 
основана и существует более 
семидесяти лет научная шко
ла, которую он сформировал. 
Защищены 10 кандидатских 
диссертаций, выполненных 

Д. М. Паладе, Ю. А. Лысенко,В. Г. Матвиенко и Н. Л. Ярым-Агаев 
на первомайской демонстрации

Н. Л. Ярым-Агаев
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под его руководством. Все 
преподаватели кафедры фи
зической химии – его учени
ки. Он постоянно занимался 
научноисследовательской ра
ботой со студентами (в соав
торстве с ними опубликовано 
12 статей).

Профессор Н. Л. Ярым
Агаев был постоянным чле
ном специализированных 
советов по защите кандидат
ских и докторских диссер
таций, членом научного со
вета Мин образования УССР 
по расплавленным солям и 
твёрдым электролитам, чле
ном двух советов АН УССР – 
по неорганической химии и 
химической термодинамике. 
Участвовал в обществен
ной жизни университета и 
факультета – много лет был 
председателем межкафед
рального и философского 
семинаров, председателем 

библиотечного совета уни
верситета. 

Профессор пользовался за
служенным уважением препо
давателей и студентов не толь
ко за глубокие специальные 
знания и общую эрудицию, 
умение на высоком уровне 
проводить занятия, искусство 
определять направление тео
ретических разработок, орга
низовывать проведение экспе
риментальных исследований, 
но и за свои замечательные 
человеческие качества – ис
ключительные порядочность, 
принципиальность, честность, 
чувство справедливости.

Николай Лукьянович был 
прекрасным семьянином. Со 
своей женой Ниной Терен
тьевной, тоже химиком, кан
дидатом химических наук, 
он счастливо прожил более 
пятидесяти лет. В семье всег
да была комфортная и ис

кренняя атмосфера, которую 
ощущали все, кто общался с 
семьёй ЯрымАгаевых. Его 
старший сын Юрий окончил 
МФТИ и аспирантуру Ин
ститута химической физики 
АН СССР, а младший, Алек
сандр, доцент, кандидат эко
номических наук, длитель
ное время работал в нашем 
вузе на кафедре экономики и 
маркетинга инженерноэко
номического факультета.

Николай Лукьянович был 
талантливым и разносторон
ним человеком. Он увлекался 
литературой и обладал даром 
писательства, хорошо раз
бирался в живописи, архи
тектуре, знал и изучал ино
странные языки. Несмотря на 
зрелый возраст, в 80е годы 

на высоком уровне освоил 
работу и программирование 
на только что появившемся в 
то время персональном ком
пьютере. Казалось, что нет 
такой стороны человеческой 
деятельности, с которой он не 
был бы знаком. Поражало его 
умение разрешать не только 
сложные научные проблемы, 
но и многие другие вопросы 
самого различного характера 
на основе строго научного 
подхода.

Николай Лукьянович Ярым
Агаев будет вечно жить в па
мяти его близких, коллег и 
благодарных учеников.

В. МАТВИЕНКО, 
 доцент кафедры ОФОХ, 

 от имени коллектива

Нам, выпускникам Донецкого по
литехнического института 1971 года, 
инженерам химикамтехнологам, среди 
многих наших преподавателей особенно 
запомнился Николай Лукьянович Ярым
Агаев, который вёл дисциплину «Физи
ческая химия». Это важнейший предмет, 
без знания которого невозможно быть 
хорошим химиком, металлургом, да и 
профессионалом ещё во многих специ
альностях.

Мягкий, добрый, интеллигентный, 
всегда уравновешенный, спокойный 
человек, ПРОФЕССОР в классическом 
представлении. Лекции он читал не
громким, но достаточно выразительным 
голосом, при первых звуках которого 
мгновенно затихал шум в зале. Нико
лай Лукьянович никогда не утруждал 
себя проверкой посещаемости по жур
налу, поскольку знал, что даже отпетые 
прогульщики не считали возможным 
пропускать его занятия. Лекции были 

глубокие, мы всегда могли их законспек
тировать. Подготовиться к экзаменам 
без хорошего конспекта лекций было де
лом безнадёжным. Запутаешься в куче 
терминов и понятий, а профессор всегда 
выделял самые важные и необходимые. 
Экзамены принимал спокойно и благо
желательно, рядом с ним все успокаи
вались.

Запомнился следующий момент. Ког
да Николай Лукьянович защитил док
торскую диссертацию, мы ему подарили 
букет цветов, все встали и поздравили 
его. Мы ещё никогда не видели его та
ким растерянным, он долго не мог на
чать лекцию от волнения.

Николай Лукьянович был прекрас
ным организатором учебного процесса, 
требовательным и настойчивым руково
дителем. Лабораторные и практические 
занятия велись на высоком уровне дру
гими сотрудниками кафедры. Нас учили 
чётко уяснять задачу эксперимента, про

думывать план и необходимые средства 
для его выполнения. Потом не было 
проблем в точном, без лишних движе
ний и беготни по лаборатории, его осу
ществлении.

Николай Лукьянович был ярким 
представителем в числе других наших 
замечательных вузовских преподавате
лей, которые сделали из нас хороших 
инженеров с глубокими теоретически
ми и практическими знаниями. При 
союзном распределении это уберегло 
нас от ошибок и серьёзных аварий в на
шей производственной деятельности, 
позволяло устранять «узкие места» на 
предприя тиях.

Вот уже прошло 52 года после окон
чания института, но Николай Лукьяно
вич ЯрымАгаев до сих пор живёт в на
ших сердцах… 

Выпускники групп ХТН 9а, б 
химико-технологического факультета

Н. Л. Ярым-Агаев с преподавателями кафедры ФОХ (1980-е)

Н. Л. Ярым-Агаев с женой Ниной Терентьевной (1955 г.)
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ДонНТУ – ТОЧКА ПРИТЯЖЕНИЯ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКИХ ИНИЦИАТИВ

БЛАГОДАРНЫ СВОИМ ДАРИТЕЛЯМ

В ДонНТУ прошла встреча 
представителей вуза и НИЦ 
стратегического партнёрства 
государства и бизнеса (г. Мо
сква). Наш университет пред
ставляли первый проректор 
А. А. Каракозов, проректор 
А. Б. Бирюков, декан инженер
ноэкономического факульте
та А. А. Кравченко, профес
сор кафедры экономической 
теории и государственного 
управления Я. В. Хоменко. 

В состав московской деле
гации вошли др экон. наук, 
ведущий научный сотруд
ник Центрального экономи
коматематического инсти
тута Российской академии 
наук (ЦЭМИ РАН), директор 
НИЦ стратегического пар
тнёрства государства и биз
неса О. Ф. Шахов, замести
тель директора по развитию 
С. Н. Улановский и председа
тель организации канд. техн. 
наук А. А. Чурсин.

В рамках встречи состоял
ся конструктивный диалог 
относительно возможности 
и перспектив установления 
долгосрочного партнёрства 
между двумя организациями. 
Были определены точки со

прикосновения интересов, а 
также состоялся обмен мне
ниями относительно пло
дотворности и целесообраз
ности внедрения разработок 
Научноисследовательского 
центра в Донецкой Народной 
Респуб лике.

В настоящее время груп
па научных сотрудников под 
руководством О. Ф. Шахо
ва работает над внедрением 
системы по проведению ре
монтностроительных (вос
становительных) работ на 
территории ДНР на основе 
применения механизма госу
дарственночастного партнёр
ства для активизации помощи 
регионов России. Научные 
основы системы были изло
жены в докладе О. Ф. Шахова 
на прошедшей в ДонНТУ кон
ференции «Инновационные 
перспективы Донбасса». Суть 
предложения представителей 
московской делегации со
стояла в том, чтобы деятель
ность научных сотрудников 
и волонтёров проводилась в 
рамках НИЦ стратегическо
го партнёрства государства и 
бизнеса при взаимодействии 
с ДонНТУ.

На встрече также обсуждал
ся целый ряд важных вопро
сов, в числе которых следую
щие: используется ли реально 
и в каком объёме механизм 
государственночастного парт
нёрства в ДНР; какие госпро
граммы по восстановлению 
инфраструктуры ДНР суще
ствуют и как они практически 
работают в части управления 
и финансирования; предпо
лагаемая последовательность 
восстановления объектов ин
фраструктуры по их значимо
сти и видам, а также многие 
другие.

В ходе обсуждения за
вязалась живая дискуссия, 
в результате чего возникли 
новые идеи и предложения, 
которые оказались более 
конструктивными 
и практикоори
ентированными, 
чем изначальные. 
Была достигнута 
договорённость 
провести в бли
жайшее время 
круглый стол 
с представите
лями ведущих 
промышленных 

предприятий Донбасса, ру
ководством ДонНТУ и НИЦ 
стратегического партнёрства 
государства и бизнеса, где от
веты на поставленные вопро
сы общественность получит 
в более широком формате. По 
результатам обсуждения бу
дут выработаны конкретные 
практические рекомендации 
по восстановлению социаль
ных, жилищных и промыш
ленных объектов ДНР при 
непосредственном участии 
научных сотрудников и во
лонтёров из НИЦ стратегиче
ского партнёрства государ
ства и бизнеса.

 Я. ХОМЕНКО, 
 профессор кафедры 

ЭТиГУ

Надписываю книгу. Некий миг,
 Когда на титуле своих же книг

 Каракулями беглыми своими
 Обозначаю место, дату, имя.

Не надпись, а рисунок. Не строка –
 Стрела – её метнула та рука,

Что, кстати, эту книгу написала.
 Здесь автор и читатель – у начала
 Стоят вдвоём, как у истока дней.

Писать легко, подписывать трудней.
 Лев Озеров

Приятно осознавать, что есть люди, 
которым не безразлична судьба биб
лиотеки и её читателей… Главное 
библио течное богатство – это книги. 
НТБ ДонНТУ высоко ценит своих да
рителей и выражает искреннюю при
знательность и благодарность за вклад в 
её пополнение. Дарение изданий – один 
из источников комплектования фон
дов. Это своего рода инвестирование 
в знания, развитие человека. Те, кто 
бесплатно передают книги в фонды 
библиотек – люди с активной граждан

ской позицией, особым чувством долга 
перед обществом, осознающие, что эти 
книги найдут своего читателя. 

Память об авторе будет храниться веч
но, если его книги есть в библиотеке, а 
имена дарителей, написанные на титуль
ных листах, войдут в её историю. Мы 
считаем, что они создают библиотеке 
своеобразный имидж, колорит, являют
ся нашей гордостью. Автограф – это не 

просто надпись на книге, это знак особой 
благодарности и признательности, ча
стичка души самого автора. Каждая над
пись на книге рассказывает о какомлибо 
эпизоде из истории библиотеки, наводит 
на размышления и будит воспоминания.

Беря в руки книги с дарственными 
надписями, мы всякий раз испытываем 
чувство благодарности ко всем авторам, 
сделавшим их, ко всем, кто побывал у 
нас и оставил о себе добрую память, ска
зал хорошие слова в адрес библиотеки, 
её читателей и сотрудников!

Мы искренне благодарны всем на
шим авторам за их бесценные дары, за 
щедрость душ и доброту сердец. Пусть 
их жизнь будет благополучна и успеш
на! И пусть никогда не потеряются та
кие редкие качества, как щедрость, бес
корыстие и доброта.

О. КУЛЬКОВА,
заместитель директора НТБ,

по поручению сотрудников

На память о встрече
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ДЕЛЕГАЦИЯ ЮФУ И ДонНТУ СТАЛА СВИДЕТЕЛЕМ 
ЗАПУСКА РАКЕТЫ «СОЮЗ-2»

КОСМИЧЕСКИЙ КЛАСС ОТ РОСКОСМОСА

Представители Южного 
федерального университе
та и ДонНТУ побывали на 
космодроме «Восточный», 
где наблюдали с расстоя
ния пяти километров запуск 
ракеты «Союз2» с гидро
метеорологическим спут
ником «МетеорМ» № 2–3 
и 42мя попутными косми
ческими аппаратами. Ракета 
также доставила на орбиту 
первый донской спутник 
«ARCCUBE01», для кото
рого учащиеся ростовских 
школ предложили идеи по 
полезной нагрузке.

Сегодня аэрокосмическая 
отрасль – одна из самых про
грессивных и востребован
ных в мире, а применение 
подобного рода спутников 
необходимо для развития 
экономики нашей страны. 
ЮФУ обеспечивает интегра
цию молодых учёных вуза и 
команд из новых регионов 
РФ в технологическую по
вестку данной отрасли. По
добные коллаборации позво
ляют объе динить научный 
потенциал всей страны, в том 
числе и новых территорий, и 
обеспечить технологический 
суверенитет России.

Так, помимо запуска РКН, 
целью визита стал обмен опы
том и знаниями с коллегами 
из Амурского государствен
ного университета в области 
применения полезной на
грузки спутников, а результа
том – возможность совместных 

проектов по модернизации и 
совершенствованию имею
щегося оборудования, а так
же по изготовлению нового, в 
том числе и наземного.

«Мы стремимся поддер-
живать наших партнёров и 
при каждой возможности со-
единять их друг с другом для 
взаимовыгодного сотрудниче-
ства. Космическая отрасль – 
одна из самых технологичных 
в мире, а учёные и студенты 
Южного федерального уни-
верситета – большая надеж-
да и движущая сила дальней-
шего развития российской 
науки. И банк ВТБ с большой 
радостью оказывает под-
держку науке и системно 
значимым отраслям», – от
метил управляющий банка 
ВТБ в Ростовской области 
Ю. В. Авдеев.

В рамках программы со
трудничества корпорации Рос
космос, а также по инициа
тиве банка ВТБ на запуск 
были направлены предста
вители научного сообщества 
из числа сотрудников ЮФУ и 
ДонНТУ, который представ
ляли заведующий кафедрой 
электропривода и автома
тизации П. И. Розкаряка и 
аспирантка кафедры техни
ческой теплофизики Ната-
лья Начкебия.

«Наблюдая запуск из перво-
го ряда и ощущая, как дро-
жит земля и гремит воздух, 
понимаешь всю мощь рос-
сийской науки и воплощение 

труда сотен тысяч человек 
в технике. Чтобы наблюдать 
подобное в будущем, необходи-
мо именно сейчас “ковать ка-
дры”, способные подхватить 
эту нелёгкую и конкурентную 
эстафету. Над этим нам с 
вами и предстоит работать! 
Выявлять талантливых и, 
главное, увлечённых студен-
тов с последующим их профес-
сиональным ростом в научной 
и отраслевой производствен-
ной сфере», – рассказал пред
ставитель ЮФУ.

Своими впечатлениями по
делился студент ЮФУ: «По-
сещение космодрома “Вос-
точный” позволило не только 
увидеть запуск собственными 
глазами, но и почувствовать 
невероятную энергетику это-
го места. Мы смогли наблю-
дать, как множество спут-
ников, созданных студентами 
и молодыми специалистами, 
были успешно выведены на 
орбиту. Это укрепляет уве-
ренность в будущих успехах и 
даёт мотивацию стремить-
ся к ним как никогда прежде».

П. И. Розкаряка отметил, 
что поездка важна для рас
ширения горизонтов отече
ственных исследований и вос
принимается им как личная 
награда: «Эта поездка – не 
только новый опыт для меня 
как исследователя, но и испол-
нение большой детской меч-
ты. Кроме того, это новый 
виток сотрудничества вузов 
юга России в аэрокосмической 

отрасли. Ведь любая колла-
борация всегда идёт на поль-
зу: подсказывает дальнейшие 
пути развития, направляет и 
корректирует. Надеюсь, что 
проект поможет обрести 
новые знакомства и превра-
тить их в крепкое сотрудни-
чество, поставить для себя 
новые задачи». 

На сегодняшний день кос
модром «Восточный» – это 
один из самых масштабных 
проектов России ХХI века. 
В период с 2016 по 2023 год 
с космодрома выполнены 
13 орбитальных пусков ра
кетносителей, а на орбиты 
выведены 295 космических 
аппаратов. По линии про
граммы Роскосмоса в обра
зовательных и научных це
лях «УниверСат» выводятся 
на орбиту девять аппаратов. 
«ARCCUBE01» – это первый 
спутник, созданный на дон
ской земле и представляющий 
собой 3Uкубсат отечествен
ного производства с габарита
ми 30 см х 10 см х 10 см. Он 
был создан командой органи
зации АНО «ФИРОН» в парт
нёрстве с Центром космиче
ских технологий «Арктурус» 
и НИИ «Спецвузавтоматика», 
которые выиграли в конкурсе 
федеральной программы «Де
журный по планете» от Фон
да содействия инновациям. 

(По материалу 
Центра общественных 

коммуникаций ЮФУ)

В Москве 24–25 августа прошёл 
образовательный интенсив «Косми-
ческий класс», участником которого 
стала начальник ОПКРС ДонНТУ, ку-
ратор космических классов Е. В. Алек-
сеева. Она поделилась своими впечат-
лениями с читателями газеты. 

– В мероприятии приняли участие со
трудники школ и вузов из 15 регионов 
РФ. Организатор проекта – Госкорпора
ция «Роскосмос». Открытие интенсива 
состоялось на площадке Музея космо
навтики, где также прошло занятие по 
музейной педагогике. В городе Королё
ве для участников были организованы 
экскурсии по Центру управления полё
тами и Музею РКК «Энергия». 

В Московском политехническом уни
верситете прошло изучение механиз
мов управления качеством образования, 

формирования учебных планов проекта 
«Космический класс», работа с учебно
методическими комплексами, предостав
ленными Госкорпорацией «Роскосмос». 
Коллеги из лицея «МКШ им. В. Н. Чело
мея» г. Байконура поделились опытом реа
лизации проекта «Космический класс». 
Затем участники, разделившись на груп
пы, осуществляли управление проек
тированием и реализацией программы 
учебновоспитательного плана, в т. ч. про
ектную деятельность. Подтверждением 
усвоенных знаний стала защита проектов. 

Интенсив завершился мастерклас
сами по ракето и спутникостроению, 
террапроектированию и космической 
робототехнике. 

Е. В. Алексеева
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ПРЕДСТАВИТЕЛИ ФИЭР – УЧАСТНИКИ
ВСЕРОССИЙСКОЙ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОЙ 

КОНФЕРЕНЦИИ 

МЫ ЕЩЕ ВЕРНЕМСЯ!

НАШИ В ЧЕБОКСАРАХ 

В Чебоксарах на базе Чувашского 
государственного университета име
ни И. Н. Ульянова прошла XV Всерос-
сийская научно-техническая кон-
ференция «Динамика нелинейных 
дискретных электротехнических и 
электронных систем».

На мероприятии были рассмотрены 
теория нелинейных дискретных систем, 
дискретные системы управления, ди
намика нелинейных систем в высшем 
электротехническом и электроэнергети
ческом образовании.

В конференции приняла участие и де
легация нашего университета, в состав 
которой вошли аспирант кафедры элек
тропривода и автоматизации промышлен
ных установок факультета интеллектуаль
ной электроэнергетики и робототехники 

Андрей Захаров, а также студенты Ни-
кита Нырков, Артём Жуков, Ярослав 
Ходаковский, Валентин Пожидаев.

Для донецких политехников также ор
ганизовали ряд экскурсий. По учебным 
лабораториям факультета энергетики и 
электротехники ЧувГУ экскурсию про
вёл заведующий кафедрой электротехно
логий А. Г. Калинин. 

Декан факультета энергетики и электро
техники ЧувГУ В. Г. Ковалев и директор 
по персоналу Чебоксарского электроаппа
ратного завода (АО «ЧЭАЗ») С. А. Кольцов 
организовали посещение предприятия, 
где были продемонстрированы производ
ство реле и контакторов, а также сборка 
шкафов управления. Нам рассказали, как 
проводятся испытания таких шкафов и 
частотных преобразователей. Также мы по
сетили музей ЧЭАЗ и учебные аудитории.

Делегация ДонНТУ побывала и на 
предприятии ЭКРА, на котором произво
дятся блочномодульные здания, релей
ная защита и автоматика, оборудование 
для систем автоматизации и АСУ.

 А. ЗАХАРОВ, 
 аспирант кафедры ЭАПУ

В феврале этого года деле
гация факультета интеллек
туальной электроэнергетики 
и робототехники посетила 
Чебоксарский электроаппа
ратный завод (АО «ЧЭАЗ»). 
Студенты и преподаватели 
ДонНТУ ознакомились с осо
бенностями технологического 
процесса производства реле, 
систем релейной защиты и 
противоаварийной автомати
ки, цифровых высокотехноло
гических устройств. Директор 
по персоналу АО «ЧЭАЗ», 
депутат Государственного Со
вета Чувашской Республики 
С. А. Кольцов провёл круглый 
стол на базе учебного центра 
завода, на котором были рас
смотрены возможные пути 
сотрудничества предприятия с 
ДонНТУ. Одним из вопросов, 
обсуждаемых во время встре
чи, было сотрудничество в 
подготовке и развитии кадро
вого потенциала для отраслей 
промышленности ДНР. Так, 
студентам ФИЭР 3 курса бака
лавриата и 1 курса магистра
туры было предложено пройти 
производственную практику в 
стенах АО «ЧЭАЗ».

24 июня 11 студентов раз
личных специальностей ФИЭР 
сели в поезд Первомайская – 
Канаш и через 35 часов при
были в Чувашию. В Чебокса
рах нас встретил руководитель 

практики от Чувашского го
сударственного университета 
им. И. Н. Ульянова – замести
тель декана факультета энер
гетики и электротехники по 
педагогической работе доцент, 
кандидат педагогических наук 
Т. В. Мясникова. Приступить к 
работе мы должны были с по
недельника. Однако оказалось, 
что 24 июня в Чебоксарах 
праздновали День Чувашской 
Республики и было принято 
решение рабочую неделю на
чать со вторника. Поэтому, 
после заселения в общежитие 
ЧувГУ, мы отправились знако
миться с городом.

«Чебоксары – очень прият-
ный, красивый город. На са-
мом деле вроде бы небольшой, 
но я так и не смог объездить 
весь. Здесь очень много музе-
ев, мне очень понравилось в 
тракторном и Националь-
ном», – поделился своими 
впечатлениями студент 3 кур
са Кирилл Петренко.

Особенно понравилась ребя
там набережная Волги. «Пол-
ностью набережную обошли 
в принципе за два дня, по 20 ты
сяч шагов гдето сделали. Нам 
очень понравилось. Я столько 
фотографий там сделал! Сво-
им родителям уже отправил. 
Мы там вечером были, закат 
на набережной очень кра-
сивый», – рассказал студент 

первого курса магистратуры 
Ярослав Липовский. 

Во вторник, 27 июня, мы 
отправились на АО «ЧЭАЗ». 
После оформления пропусков 
на территорию завода для нас 
провели экскурсию по цехам, 
показали все этапы производ
ства, познакомили с историей 
предприятия. Затем студентов 
направили в отделы, соответ
ствующие их будущей специ
альности.

По имеющимся чертежам я 
подготавливал 3Dмодели от
дельных деталей, а затем по 
сборочному чертежу создавал 
сборку установки. 

Своими воспоминаниями о 
практике поделился и третье
курсник Олег Жук: «Мы про-
ектировали схему драйвера с 
рекуперативным управлением 
обнуления напряжения. Схе-
мы большие, компонентов 
много, иногда бывало сложно, 
но мы разобрались». 

Выходные дни ребята про
водили активно: посетили 
Казань – столицу Татарстана, 
ЙошкарОлу – столицу Респуб
лики Марий Эл, чебоксарские 
музеи, а по вечерам гуляли по 
городу и набережной Волги.

За месяц практики мы при
обрели на АО «ЧЭАЗ» много 
полезных навыков и очень 
сдружились с коллективами 
своих отделов. В наших пла
нах – вернуться в Чебоксары: 
кто на следующую производ
ственную практику, а кто и в 
качестве сотрудников. 

В Донецк мы возвратились 
26 июля – немного уставшие 
от долгой дороги, но доволь
ные полученными на заводе 
знаниям и навыками, а также 
весело, интересно и насыщен
но проведённым месяцем в 
Чебоксарах.

Я. ХОДАКОВСКИЙ, 
 студент группы ЭАПУм22

Практиканты на ЧЭАЗ

.. ..
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В ДонНТУ ПРОШЛИ МЕРОПРИЯТИЯ
К 80-ЛЕТИЮ ОСВОБОЖДЕНИЯ ДОНЕЦКА И ДОНБАССА

ОТ НЕМЕЦКО-ФАШИСТСКИХ ЗАХВАТЧИКОВ
В памяти навсегда 

Героев славим имена

8 сентября – День осво
бождения края и Донецка от 
немецкофашистской окку
пации. Накануне этой даты, 
6 сентября, директор музея 
истории вуза Л. Д. Кова-
лёва провела мероприятие, 

приуроченное к освобожде
нию города. Расположенная 
в музее уникальная диорама 
«Освобождение г. Донецка 
(Сталино) 8 сентября 1943 г. 
от немецкофашистской ок
купации», аналогов которой 

нет даже в Донецком респуб
ликанском краеведческом му
зее, погрузила участников в 
атмосферу этого дня. На ней 
видно, насколько был разру
шен город. Автор дио рамы – 
художник Г. П. Кубрак, один 
из немногих дончан, уча
ствовавших в двух Парадах 
Победы на Красной площа ди 
в Москве – в 1945 и 1985 гг. 
Первый удар по Донецкому 
индустриальному ин ституту 
(ныне – ДонНТУ) был нане
сён в августе 1941 г. Вуз по
нёс колоссальные поте ри за 
годы немецкофашист ской 
оккупации: из 16 учебных 
кор пусов и лаборато рий, а 
также жилых построек – 
14 сожжены или взорваны. 

Фундаментальная библиоте
ка, насчитывавшая в 1941 г. 
более полумиллиона томов, 
практически полностью унич
тожена. Накануне отступле
ния, 7 сентября, фашисты 
заживо сожгли около ста 
преподавателей, сотрудников 
института и членов их семей. 
Участники мероприятия по
чтили минутой молчания 
память о погибших. В завер
шение начальник отдела по 
воспитательной работе уни
верситета И. М. Юркова про
вела параллель с событиями, 
происходящими в настоящее 
время, и выразила надежду, 
что после победы разрушенная 
инфраструктура ДонНТУ бу
дет полностью восстановлена.

Торжественный митинг, 
посвящённый 80й годовщи
не освобождения Донбасса 
от немецкой оккупации, про
шёл 8 сентября на территории 
третьего учебного корпуса 
у памятника «Вечная слава 
преподавателям, студентам, 
сотрудникам Донецкого по
литехнического института, 
павшим в Великой Отече
ственной войне 1941–1945 гг.». 
8 сентября 1943 г. для жителей 
нашего города наступил дол
гожданный радостный день: 
войска Южного и ЮгоЗа
падного фронтов освободили 
важнейший угольный и про
мышленный район страны 
 и областной центр Донбас
са – город Сталино. Победе и 
освобождению предшество
вали долгие 700 дней окку
пации, наполненные болью, 
страхом, массовым истребле
нием мирного населения. При 
освобождении Донбасса по
гибли более 200 тысяч солдат 
и офицеров, около 180 тысяч 
мирных граждан – убиты и 
замучены, сломлено множе
ство судеб людей, угнанных 
в Германию. Великая Победа 
была оплачена ценой муже
ства и массового героизма за
щитников Родины, многие из 

которых отдали свои жизни 
за её свободу. В боях за осво
бождение Донбасса геройски 
погибло много воинов.

Организатором торжествен
ного митинга выступил Сту
денческий центр культуры 
ДонНТУ (директор – Е. В. Баг
за). В мероприятии приняли 
участие ректор А. Я. Анопри
енко, проректоры А. Н. Ря
занов, С. В. Борщевский, 
И. Л. Щербов, директор музея 
истории вуза Л. Д. Ковалёва, 
председатель Совета ветера
нов В. В. Паслён, председате
ли профкомов работников, а 
также студентов и аспирантов 
Л. А. Лазебная и О. В. Карук. 

Митинг открыл ректор 
А. Я. Аноприенко, сказав, 
что уже десятый год воен
ного противостояния поли
техники чтят освободителей 
Родины у памятника, по
сечённого осколками снаря
дов. Он подчеркнул, что наш 
долг – сделать всё возможное 
для победы и дальнейшего 
возрождения Донбасса. 

По словам председателя 
профкома работников вуза 
Л. А. Лазебной, 8 сентября – 
это символ гордости, един
ства, сплочённости жителей 
Донбасса перед общим вра

гом. Мы отдаём дань глубо
кого уважения освободителям 
Отчизны и склоняем головы 
перед теми, кто ценой своих 
жизней принёс Победу. 

Председатель Совета вете
ранов ДонНТУ В. В. Паслён 
отметил, что к огромному со
жалению, с каждым днём всё 
меньше и меньше остаётся 
среди нас свидетелей самой 
кровопролитной войны в 
истории человечества – тех, 
кто воевал на фронтах, рабо
тал в тылу, поднимал из руин 
и восстанавливал Донбасс. 
Он сообщил, что ещё 
один ветеран Великой 
Отечественной войны 
вуза недавно ушёл из 
жизни. В. В. Паслён 
выразил пожелание, 
чтобы в этом году ли
ния фронта отодви
нулась от Донецка и 
в вузе возобновился 
привычный учебный 
процесс. 

Директор универси
тетского музея Л. Д. Ко-
валёва провела крат
кий экскурс в историю 
событий 1943 г., отме
тив, что именно 8 сен
тября в третьем учеб
ном корпусе стали по 

собственной инициативе со
бираться студенты ДИИ для 
восстановления своего вуза, 
в котором, благодаря их тру
довому подвигу и энтузиазму, 
уже 5 декабря возобновились 
регулярные занятия. 

Памятное мероприятие за
вершилось минутой молча
ния в честь героев, не вернув
шихся с войны, и церемонией 
возложения цветов.

О. ЗИМОГЛЯДОВА
О. ЛЕВЩАНОВА

Фото О. ЛЕВЩАНОВОЙ 
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В ДонНТУ ПРОШЛИ МЕРОПРИЯТИЯ
К 80-ЛЕТИЮ ОСВОБОЖДЕНИЯ ДОНБАССА 

     ОПЫТНЫЙ ПРЕПОДАВАТЕЛЬ, 
                                МУДРЫЙ НАСТАВНИК, 
                                                      ОТЗЫВЧИВЫЙ ДРУГ

Донбасс – земля героев 
Научнотехническая биб

лиотека провела литера-
турную онлайн-викторину 
«Донбасс –  земля героев», 
в которой приняли участие 
242 подписчика групп НТБ 
«ВКонтакте» и «Телеграм». 

По итогам мероприятия 
грамот удостоены: А. В. Хо
хуля – доцент кафедры тех
нологии и техники бурения 
скважин; С. О. Пирогов – со
трудник ДонНТУ; Евгений 
Чернявский – студент факуль
тета ИСП, гр. ПМКИ22; Ва
лерия Литвинова – студентка 
факультета ИСТ, гр. МИДм
23; Валерия Частякова – сту
дентка факультета КИТА, 
гр. ТКС22; Анна Черкес; 
Марина Пивченко; Алина Го
монко; Илья Сорокин; Свет
лана Погорелая; Елена Орло
ва; Евгения Глотова.

Сертификатами награж-
даются Э. И. Полякова – 
доцент кафедры экономики 
 и маркетинга; И. М. Юрко

ва – начальник отдела по вос
питательной работе, старший 
преподаватель кафедры бух
галтерского учё та и ауди та; 

Е. В. Алек сее
ва – начальник 
отде ла проектно
конструкторской 
ра боты студентов; 
Е. В. Прокопен
ко – доцент ка
федры приклад
ной математики 
и искусственно
го интеллекта; 
Е. А. Буленков – 
доцент кафедры 

технологии машиностроения; 
Д. С. Жарких – сотрудник 
ДонНТУ; А. Ю. Пирогова – 
сотрудник ДонНТУ; Илья 
Щепак – студент факультета 
ННЗ, гр. БСс23; Владимир 
Дубяга – студент факультета 
ННЗ, гр. ФПК21; Ярослав Ко
валенко – студент факультета 
ИСТ; Богдан Бо гач – студент 
факультета ННЗ, гр. ИГ23; 
Руслан Дядиченко – сту
дент факультета ИМП, гр. 
ГЭМск_с19; Ирина Леонен
кова – студентка факультета 
МТ, гр. ТПм22; Даниил Ли
хогляд – студент факультет 
КИТА, гр. ТЗИ23; Ирина 
Кулажникова; Юлия Генера
лова; Екатерина Подвигина; 
Александр Анастасьев; Вик
тория Синичкина; Виктор 
Мишустин; Евгений Ищук; 
Инесса Саши
на; Валентина 
Петрова; Анто
нина Колоскова; 
Елизавета Ани
кина; Ольга Ка
леник; Anechka 
Yakovleva; Неля 
Брыкова; Татья
на Деморчук; 
Юлия Кривоно
сова; Елена Лу
кьянченко; Carol 
Oster.

Грамоты и сертификаты 
участников онлайн-викто-
рины от ректора ДонНТУ 
А. Я. Аноприенко раз мещены 
в группах НТБ «ВКонтак-
те» и «Телеграм».

Памятные подарки вру
чены А. В. Хохуле, С. О. Пи
рогову, Евгению Чернявскому, 
Валерии Литвиновой, Вале
рии Частяковой.

Также в НТБ в сентябре 
прошла книжная выставка 
«Слава Донбассу!», на кото
рой были представлены кни
ги о Великой Отечественной 
войне, мемуары, публицисти
ка и воспоминания участни
ков сражений. 

И. КОЛЮПАНОВА, 
директор НТБ

Геннадий Анатольевич Гусар, до
цент кафедры высшей математики 
им. В. В. Пака, 19 августа отметил свой 
70летний юбилей. За время работы 
в техническом университете Геннадий 
Анатольевич проявил себя творческим 
преподавателем и квалифицированным 
специалистом в области применения 
математических методов в горном де
ле. Вот уже 13 лет Г. А. Гусар успешно 
совмещает преподавательскую деятель
ность с должностью заместителя дека
на факультета компьютерных инфор
мационных технологий и автоматики 
по воспитательной работе, пользуется 

заслуженным уважением коллектива. 
Геннадий Анатольевич всегда активно 
участвует в жизни кафедры и факульте
та, с готовностью приходит на помощь 
коллегам, вникает во все проблемы сту
дентов. Он добрый, отзывчивый друг и 
мудрый наставник молодых сотрудников.

Уважаемый Геннадий Анатольевич! 
От всей души поздравляем Вас с про
шедшим юбилеем! Желаем крепкого 
здоровья, радости, энтузиазма, успехов 
во всех делах!

Коллективы ФКИТА
 и кафедры ВМ им. В. В. Пака                  
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НА 180 ГРАДУСОВ – И АЛГА!
В февральском номере га-

зеты был опубликован ма-
териал доцента кафедры 
компьютерной инженерии 
О. Ю. Чередниковой «О вы-
боре не пожалели!». Ольга 
Юрьевна – куратор наших 
первокурсников, которые 
в рамках реализации про-
граммы «Студент первого 
курса ДонНТУ в вузах РФ» 
в 2022–2023 учебном году 
обучались в Уфимском госу-
дарственном авиационном 
техническом университете 
(УГАТУ). Она пообещала 
поделиться своими «весен-
не-летними» впечатления-
ми от пребывания в Уфе – и 
своё слово сдержала!

– Продолжаю рассказы
вать о нашем пребывании в 
Уфе. В этот раз речь пойдёт 
о городе, а также о путеше
ствиях в весеннем семестре. 

Весна в Уфу пришла прямо 
в начале марта, снег сошёл 
примерно за полтора месяца, 
хотя я думала, что это будет 
гораздо дольше – всётаки 
сугробы были огромные! 
Я впервые увидела, что та
кое уральские подснежники, 
чему немало удивилась. На 
самом деле цветок называет
ся ветреница уральская, но 
тут его называют просто под
снежник. Помоему, местные 
жители тоже удивились, ког
да я сказала, что это не под
снежник))) Есть тут и другие 
первоцветы.

В начале апреля для нас 
организовали экскурсию в 
Сипайловские пещеры. Это, 
кстати, уже Челябинская об
ласть. Было интересно, пото
му что пещеры не оборудова

ны. Нам выдали фонарики, и 
мы пробирались, в том числе 
ползком, по узким и не очень 
проходам. Кроме пещер здесь 
располагается экологическая 
тропа: хвойный лес, красивые 
виды, чистый воздух. Плюс 
к этому – история Башкор
тостана и вкуснейший борщ, 

приготовленный организато
рами тут же.

В конце апреля устано
вилась жаркая погода, вече
ром – до 27 градусов. Начали 
работать фонтаны, причём их 
запуск – это событие для го
рожан. Наиболее понравился 
танцующий фонтан в парке 
Кашкадан на одноимённом 
озере, вечером он ещё и му
зыкальный с подсветкой. На 
этом озере, кстати, отличный 
песчаный пляж.

9 мая в Уфе состоялся па
рад. Были и марши, и песни, 
и немного техники, даже вер
толёты и лёгкие самолёты.

В мае узнали об Уфе 
ещё коечто новенькое. Во
первых, это цветение ураль
ской сакуры, но на самом 
деле это вид миндаля. Обилие 

крупных розовых цветов при
влекает желающих сфотогра
фироваться. Вовторых, Уфа 
в числе 60 городов России 
провела «Зелёный Марафон» 
от Сбербанка, и я тоже в нём 
поучаствовала. Дистанция, 
конечно, была не марафон
ская, а ровно в 10 раз меньше, 
но главное – это праздник, а 
не результат. Причём в Уфе 
бег очень популярен, в мара
фоне участвовали 7000 бегу
нов. Отдельно проводились 
забеги для детей, которых 
было тоже очень много. 

И ещё одно мероприятие 
впечатлило – День 1000 ве
лосипедистов, хотя на самом 
деле в нём участвовали 35 
000! И это не соревнования, 
просто люди семьями, в том 
числе и с маленькими детьми 
(кто сзади папы сидит, а кто и 
педали сам крутит), проезжа
ют около 10 км или сколько 
могут. Для них перекрывают 
движение и даже охлажда
ют из поливальных машин 
(днём градусов 30 жары!). 
Это просто праздник, и это 
здорово! Также очень инте
ресное событие – китапбай

рам, книжная  ярмарка. Но 
это не просто продажа книг, 
это конкурсы для детей, вы
ступления писателей, чтение 
отрывков из произведений, 
показ фильмов, различ
ные встречи. Одна из таких 
встреч, в которой и я приня
ла участие, – рассказ извест
ного путешественника о по
ходах по полярному Уралу. 

С началом лета я решила 
исследовать природные кра
соты Башкирии и Челябин
ской области. Прежде всего, 
это горы и пещеры Южного 
Урала. Сначала я отправилась 
к Айгирским скалам – Зубам 
Шурале. Шурале – лесной 
чёрт, леший, герой башкир
ских и татарских сказок. Это 
одно из самых популярных 
туристических мест Респуб
лики Башкортостан. Народ 
идёт сплошным потоком. 
Хотя идти не так уж и просто: 
порядка километра вверх, 
сначала по лесу, затем по ку
румнику, а потом и по скаль
ным выступам – коегде висят 
верёвки, а гдето ребята пода
ют руку. Но труды не напрас
ны. Виды на вершине краси
вые, даже заметна высшая 
точка Южного Урала – гора 
Ямантау. Тут много палаток, 
а значит, есть и гитара. Нам 
даже посчастливилось по
слушать песни под гитару в 
исполнении оперного певца! 
А внизу течёт речка Малый 
Инзер. И тут можно устроить 
себе джакузи, тем более что 
вода теплая.

Побывали и в Аскинской 
ледяной пещере. Она неболь
шая, но мы впервые увиде
ли ледяные нагромождения, 

(Окончание на стр. 16)

Айгирские скалы – Зубы Шурале

Велодень

Аскинская ледяная пещера
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которым более 15 000 лет. В пещере 
1 градус, а к концу июня будет 8. Уже 
возле неё лежит снег, скользко, и это 

при +30 в пяти метрах вверх от пеще
ры! А шли к ней по лесной достаточно 
комфортной тропе. Правда, нас преду
предили, чтобы с тропы никуда не сво
рачивали, иначе можно наткнуться на 
медведя, волка или кабана. Но един
ственные, кого мы увидели, – это мно
жество красивейших бабочек.

Следующими природными объектами, 
где удалось побывать, были Гумеровское 
ущелье и гора БужаТау. По пути увиде
ли основные шиханы (отдельно стоящие 
холмы) Башкирии – Торатау, Юрактау, 
Куштау. БужаТау хоть и невысокая, но 
виды открываются шикарные. Изюмин
ка горы – камень в виде сердца и, конеч
но, традиция загадывания желаний. 

Побывали также в заповеднике 
ШульганТаш, Каповой пещере и музее 
пещеры. Это одно из немногих мест с 
сохранившимися древними рисунками.

В составе тургруппы покорила вто
рую по высоте вершину Южного Ура
ла – Иремель (1582 м). Пока дошли до 
горы, прошли и смешанный лес, и тайгу, 

и альпийские луга, и тундру, а на верши
ну поднимались по среднему курумни
ку. За это время выпал град, на вершине 
были снег и туман, температура ниже 
нуля и шквальный ветер, а на спуске – 
дождь. Но именно такое сочетание бук
вально завораживало. Иремель просто 
покорил меня. Одноимённый природный 

парк тоже порадовал. Речка Карагай
ка с чистейшей водой, каменная река с 
туриками, из которых строят башенки и 
загадывают желания (я, конечно, тоже 
загадала!). В начале парка оборудованы 
беседки, домики и очень даже нелишняя 
обогревочная.

Ещё одна из красивейших локаций 
Урала – озеро Тургояк в Челябинской 
области возле г. Миасса. Тут его назы
вают «младшим братом» Байкала – оно 
немного меньше (7х7 км), но такая же 

чистейшая вода. Озеро окружено гора
ми, тут есть отличный песчаный пляж. 
На нём 10 островов, мы на яхте 40 ми
нут добирались до самого большого из 
них – острова Веры, а на обратном пути 
заехали в г. Бакал на железодобываю
щий карьер.

Ну и вишенка на торте! Единственное 
место, о котором я слышала до поездки 
на Урал, и то из песни Митяева, – Тага
най. Это километры тайги, горные хреб
ты и каменные реки, альпийские луга и 
горная тундра. Мы прогулялись по на
циональному парку «Таганай», дошли 
до каменной реки. А на скалы забрались 
недалеко от Таганая – на Александров
скую сопку. Адреналина хватило, но 
виды того стоили! И ещё одна досто
примечательность этого места – граница 
между Европой и Азией.

Башкирия нас покорила своей приро
дой, дружелюбием людей, спокойстви
ем, которое тут ощущаешь. Наше обу
чение в УГАТУ подошло к концу, и мы 
возвращаемся домой, или, как говорят 
башкиры, на 180 градусов – и алга (по
башкирски алга – «вперёд», а вот слова 
«назад» у них нет).

(Окончание. Начало на стр. 15)

КОНКУРС НА ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖНОСТЕЙ
НАУЧНО-ПЕДАГОГИЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ

ВАКАНСИИ

Федеральное государственное бюд-
жетное образовательное учреждение 
высшего образования «Донецкий 
национальный технический универ-
ситет» объявляет конкурс на заме-
щение должностей научно-педагоги-
ческих работников:

– заведующих кафедрами: при
кладной экологии и охраны окружаю
щей среды; обработки металлов дав
лением; экономической кибернетики; 
мехатронных систем машинострои
тельного оборудования;

– профессора кафедры мехатрон
ных систем машиностроительного обо
рудования;

– доцентов кафедр: прикладной 
экологии и охраны окружающей среды; 
химической технологии топлива; энер
гомеханических систем; геоинформа
тики, геодезии и землеустройства;

– старших преподавателей ка-
федр: химической технологии топли
ва; компьютерной инженерии; при
кладной математики и искусственного 
интеллекта; 

– ассистентов кафедр: компьютер
ной инженерии; истории и права.

Заявления принимаются в отделе 
кадров с 29 сентября по 29 октября.
Необходимо также предоставить

 документы об образовании,
 список научных публикаций.

Адрес: 283001, г. Донецк,
 ул. Артёма, 58, ДонНТУ, к. 110,

 отдел кадров.

Гора Иремель

Граница между Европой и Азией

Карьер в г. Бакале


